
纵横码给我的工作插上了翅膀

苏州市中级人民法院 韦婷婷

摘要：

第一阶段：学会取码

第二阶段：熟练简码

我现在是苏州市中级人民法院的一名书记员，初中开始学习纵横码，在校时多次获省、

全国纵横码打字比赛一等奖。我得益于 10 多年来纵横码的学习。2015 年我参加苏州市法院书记员

业务技能竞赛的比赛（其中有一项是打字速度）中荣获第一的好成绩，获得了苏州市五一劳动奖章、

苏州技能大奖、全市法院书记员业务标兵等殊荣。纵横码对我的现在的工作以及生活都有着深远的

影响！

我接触纵横码这个输入法要追溯到在苏州景范中学念书的时候。大概是 2005 年左右，那个时

候学校计算机的系统还是 win98，在电脑老师的指导下，我开始学习纵横码输入法。从一开始的懵

懵懂懂拆字解码，到现在的了然于心敲击键盘，转眼间已有将近 11 年的时间。在这段青春岁月中，

我从未后悔过花了大量的休息时间去学校机房训练，从未后悔过一篇文章反反复复打二三十遍，更

从未后悔过练习打字坚持了这么多年。我现在是苏州市中级人民法院的一名书记员，得益于 10 多

年来纵横码的学习，让我在全市法院书记员队伍中脱颖而出。以下谈谈我对学习纵横码的想法以及

纵横码对我个人的影响。

目前，中国的输入法基本可以分为键盘输入法和非键盘输入法。键盘输入法可以分为音码、形

码、音形码、混合码等四类。纵横码正属于形码类输入法，形码类输入法最大的优点就是不再需要

拼音作为基础，男女老少都可以学习。正是这一优点，大大促进了现在纵横码的发展。并且，纵横

码输入法只需一个小键盘，因为其取码仅仅使用键盘上的“0-9”数字键，每个按键的距离较近，

输入速度相比其他输入法也是快了不少。

学习过纵横码的都知道，其取码规则可以用四句话简单概述：一横二竖三点捺，叉四插五方块

六，七角八八九是小，撇与左钩都是零。这句纵横码口诀不在于是否背得出，而在于是否会应用于

实际操作中。纵横码单字取码次序为：左上角、右上角、左下角、右下角，换言之就是把一个汉字

看成一个方块，取码分别为方块的四个角，但是要牢记，取码取大不取小，有边取边，有重复笔形

不取，有角高优先取。对二字词组，分别取每字的头 3 码；对三字词组，分别取每字的头 2 码；对

四字词组，词首尾字各取 2 码，中间两字各取 1 码；对五字以上多字词组，第一字取头 2 码，第二

至第五字各取头 1 码。

学会并理解取码规则，是熟练掌握纵横码的前提，必须打下扎实的取码基础，今后才能更游刃

有余地使用纵横码进行汉字输入。



纵横码输入速度的快不快，最关键的还是简码这一关。简码分为一键简码和二键简码，很多常

用的字、词都设置了简码，本来需要取 6 个码，也就是按 6 次键才会出来的词组，使用简码只需按

1 个键或者按 2 个键就可以出来该词组。如能将简码全部熟记于心，输入速度应该可以提高一倍之

多。

简码取码规则为：字一键简码取此字的第 1 码，字二键简码取此字的第 1、2 码；词一键简码

取该词第一字的第 1 码，词二键简码取该词第一字的第 1、2 码。

要想熟练掌握简码，还必须多加练习。我们可以将所有的字、词简码都打乱混合输入一篇文章，

反复练习该文章，直到看到该字、词就知晓可以简码输入，并且知道是一键简码还是二键简码，以

及处于哪个选字或者选词位置。

到此已可基本掌握纵横码的输入规则，接下来就是文章的练习。这是一个最磨练人的耐心、恒

心的阶段，当初学习纵横码，很多一起学习的同学都是在这一阶段放弃，因为文章练习中会出现大

量的、陌生的字、词组，不再是简码那么简单，每个新出的字都需要进行第一次拆码、第二次拆码

甚至是第三次拆码，每一次错误取码后要将正确的取码方式铭记于心，多次巩固，反复练习某一篇

文章，达到一定速度后，再进行第二篇文章的练习，循序渐进地开始接触更多的新的文章。

学习纵横码过程的最后一个阶段就是速度的提升，这也是最艰苦、最无止境的一个阶段。最艰

苦在于在汉字输入速度的提升中，不同时期都会出现不同的瓶颈期。有的瓶颈体现在打字速度稳步

不前，无法再提高，而有的瓶颈却是速度不升反降。突破瓶颈的方法其实很简单，还是扎实基础、

多加练习，在质变的过程中，不断积累、稳步提升，最后达成量的变化。最无止境在于学习纵横码

以及汉字输入速度的提升是一个无止境的过程，随着年龄的增加，手指速度没有以前那么灵活，克

服这一困难，只有多加使用以及不断地练习，才能保持自己最好的水平。

最后谈一下纵横码对我个人的影响。其实刚开始学习纵横码的时候也没有想着能对以后生活以

及工作造成多大的影响，只是觉得打字速度快是一件很了不起的事情，但是自从进入了法院工作，

才让我发现原来学习纵横码是收获颇多。由于工作的原因，2014 年单位组织学习了亚伟输入法，从

一开始的刚接触学习亚伟，就比大部分同事打字快了不少，到最后学习结业，就已经无人赶超了。

很多同事都会来问我，大家都是同一起点学习亚伟，为什么你打字可以这么快，我就告诉他们，因

为我从初中的时候就开始练习打字，练习纵横码，虽然不是同一个输入法，但是经过十几年的训练，

击键的速度已经练成，并且知道在学习新的输入法中会遇到哪些困难以及如何突破这些困难。得益

于纵横码的学习过程及这一段的经历，2015 年我参加苏州市法院书记员业务技能竞赛的比赛中荣获

第一的好成绩，获得了苏州市五一劳动奖章、苏州技能大奖、全市法院书记员业务标兵等殊荣。纵

横码对我的生活以及现在的工作都有着深远的影响，感谢那些年参加集训的日子。暑假的时候常常

第三阶段：文章练习

第四阶段：速度提升



顶着大太阳去学校练习，反反复复练习同样的文章，虽然枯燥，虽然乏味，但是我并不后悔，因为

一切的付出都是有回报的，而纵横码给与我的回报却是一生的。

从以前的初中组、高中组、大学组到现在的青年组，一段段的时刻都化作人生的经历，一次次

的比赛才成就了现在的我。今年，我又一次成为了纵横汉字全国大赛中青年组的一员，继续征战，

努力为自己、为集体取得更好的成绩。
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